

Rencontre La Smalah – 14 janvier 2025

Essaimer l'Atelier paysan dans les Landes, et au-delà !

Co-animation : Hugo (Atelier paysan) et Benjamin (La Smalah)

Participant·es et participant·s :

Yohann : de Gironde, porteur de projet agricole (petits fruits), en projet de Tiers Lieu (HAMO)

Vincent : directeur de la Smalah

Céline : militante ATTAC Mont de Marsan, SSA40

Manon : animatrice CIVAM Blé, réseau de semences paysannes Pays Basque du Nord

Antoine : animateur Alpad, Modef (projet PHARE, ensacheuse)

Nathalie : militante ATTAC, SSA40 (entre autres)

Mélanie : paysanne à Mont de Marsan

Guillaume : chercheur CNRS à Pau, politisation de la technique, projet perso FabLab et boulangerie

Étienne : porteur de projet agricole vers Biarritz (poules pondeuses)

Pierre : nord Hautes Pyrénées, paysan (caprins et brasserie), bricoleur, spécialiste méthanisation paysanne

Rencontre La Smalah – 14 janvier 2025.....	1
Essaimer l'Atelier paysan dans les Landes, et au-delà !.....	1
C'est quoi le problème ?.....	1
Dans l'idéal.....	2
Propositions concrètes.....	2
Pour KIFFER.....	2
Pour TRIPER.....	3
À BATIR.....	3
PLAN DE BATAILLE.....	4
Prochaines étapes.....	4
Qu'est-ce que c'est « l'essaimage » ?.....	4
La communauté nationale des essais : Soudons, fermes !.....	5
Charte de Soudons, fermes !.....	5



C'est quoi le problème ?

Distances !

Besoin d'interconnaissance
De connaître les savoir faire présents
De faire réseau
Manque de légitimité à transmettre
On ne capitalise pas, on reprend à 0
Faut il un peu spécialiser ? Ou poly techniques ?
Manque de référencement,
de suivi de ce qui existe

Convaincre de l'intérêt général ?
Accessibilité de l'alimentation ?

Tout le monde devrait pouvoir produire
Dépasser les frontières paysans / citadins
Au delà du « consommateur »

Quid des grandes cultures ?
Comment ne pas opposer
conventionnels et alternatives ?

L'autonomie comme
acte de résistance ?

Quid des artisans ?
Proposer des services...
...sans devenir bureau d'étude
Temporalités dures à concilier
Tout autoconstruire ?
Pourquoi ne pas vendre des outils ?

Manque culture politique chez les agris
Pas de culture de l'action collective
Donc difficile de MOBILISER
« individualisme »
« impensé de l'action collective »

Dans l'idéal...

Des CUMA autoconstruction locales
+ CUMA spécialisées, ressources

Des ateliers dans chaque cantons,
Interconnectés
Education / construction / réparation
Grand public et paysans

Épicentre ressource
Soutien à l'installation
Plateforme d'échanges
théoriques et pratiques
(activité annuelle)

ENTRAIDE

Un réseau de ressources
Compétences & matérielles
Physique & numérique
+ Forum actif

Cafés citoyens
Lieux rencontres

Autonomie énergétique
Alimentation saine
Préservation de l'eau

Des élus formés à l'alimentation locale

Propositions concrètes

(en italique : pour plus tard...)

Pour KIFFER

Lancer ateliers réparations métal avec appui véhicule mobile Smalah + 2, 3 projets de réparations outils. A court terme en atelier en attendant le camion, avec la saison

CUMA fasse des vidéos de matos AP, au même titre que les grosses machines

= Foire agri Barcelone du Gers

= Innov' agri (nord Pau)

Atelier ouvert à la Smalah pour découvrir le lieu, avec apéro

Hackaton, défi construction / conception

Soirée politique apéro (ex Béarn)

Peindre les outils ! Apéro tuning !

Rallye carto

Smalah : micro séries sur les fermes du coin + soirée restitution

(Guillaume) : un élève master pour TRIP = retour critique. Triper la trip !

Pour TRIPER

Référence aux TRIP = Tournées de Référencement des Innovations Paysannes

Voir Guide méthodologique des TRIP = [à consulter ici](#)

Cartographie des acteurs + identifier besoins non couverts (p.e forgerons), les « trous dans la raquette ».

S'appuyer sur CUMA Link

S'appuyer sur plateau technique Mugron (enseignement agricole) + informer les jeunes

Binômes agri / étudiants agri, stagiaires CIVAM / Smalah, en projet commun

= + à qui peut bénéficier ce travail ?

Triper les lieux potentiels (*avez vous un hangar éclairé de 200m2?*)

À BATIR

Création 1 ou 2 centres plateaux techniques. Au delà des compétences agri = repair café & atelier métal & fablab. 1 personne ressource, tournant sur les plateaux

Entrisme BPREA / MFR, et les ramener vers les apéros et évènements

Développer stratégie sémantique, une communication adaptée pour aller vers les organismes de formation et agris. (vers la Chambre?)

Développer des formations aux élus. P.e initiation métal

Mettre des numéros de série sur outils autoconstruits, pour avoir un répertoire, et faire un suivi. Si il est dans les ronces, construire un réseau de seconde main. (CRM!)

Fanzine ? Liste papier de fournisseur matières, pièces détachées ... + exemple de bidouilles + ressourcerie métal ?

Centre formation la Smalah en cours de construction

Cousin Smalah dans le Béarn ?

PLAN DE BATAILLE 2025

<i>Quand ?</i>	<i>Quoi ?</i>	<i>Où ?</i>	<i>Qui ?</i>
Mars	Apéro réparation / machines	Peyrehorade / Orthez, chez paysan	Participants aujourd'hui + paysans + tous ceux qui veulent
Mars	Prépa rencontre CUMA		ALPAD, Smalah
Mars (28)	AG Adear / Conf40		
Avril	Rencontre lycées pour intégration UCARE	Mugron ,BPREA...	ALPAD, Smalah
Avril	Dépendaison atelier + présentation camion	Mezos	Smalah
Mai	Apéro politique	Béarn	Guillaume
Juin	Rencontre CA CUMA 640 (+ ref Cuma link)		ALPAD / CIVAM / Smalah
Juillet	Test TRIP + référencements pour CA, Cuma, apéros...		
Août	Foire Barcelone du Gers	Avec Camion	
Septembre	Fin stage micro série innovations paysannes	Smalah	Smalah
AUTOMNE	Formations autoconstructions + apéros machines fin stages		
2026	Stage Master (Pau) + lien Mugron (espaces physiques)		

Prochaines étapes

Visio prepa apéro machine !

Machine chanvre (Castandet)

Mise en place *Comité stratégique des Technologies Paysannes* : Espace politique inter organisations (Smalah, Conf', Modéf, Alpad, CIVAM, Adear, ?) = mail benj fin semaine pro + invitation date

Qu'est-ce que c'est « l'essaimage » ?

L'objectif était de donner des grandeurs et de donner à voir ce que l'Atelier Paysan met sur la table avec ce nouveau moyen duquel il se dote pour faire mouvement autour des technologies paysannes : l'essaimage. Pour la coopérative à horizon à 2026, l'objectif est de créer un réseau d'une 20aine d'essaims. Un essaim n'est pas l'Atelier Paysan dans l'ensemble de ses activités. Un essaim est une structure locale qui s'engage à porter et animer la question de l'autonomie technique à l'échelle d'un territoire (plus grand qu'un canton, plus petit qu'une région). Il reste à définir, au cas par cas, quel serait le bassin le plus approprié. La construction d'un essaim suit un parcours qui permet son intégration progressive dans le réseau associatif Soudons, fermes !

A quoi ressemblerait un essaim en activité ?

Les missions de ces relais locaux sont encore à définir, et seront fonction de l'intérêt des gens qui constitueront l'essaim. Pour exemple : exprimer les besoins du coin en outils sur un itinéraire technique particulier, contribuer à mettre en place une démarche de R&D, proposer (ou organiser) des formations, être force de proposition pour mettre en valeur les savoir-faire paysans, s'investir dans le projet politique, ou tout simplement s'informer et contribuer à la vie de la coopérative... L'idée est progressivement d'aller plus loin, de structurer la diversité des idées et des demandes à l'échelle du 35, de s'organiser ensemble de manière à être plus efficace et engendrer plus facilement des actions concrètes.

A quoi ressemblerait cette communauté ?

Des essaims en émergence, en qualification ou qualifié peuvent avoir accès à la communauté et à nos ressources via leur adhésion à Soudons, Fermes ! Les essaims en émergence seront en interaction avec des groupes de travail de l'Atelier Paysan dédiés à certains thèmes pour l'appui. Les essaims en qualification seront en interaction avec l'Atelier Paysan via la validation de compétences. On a listé ce qui fait adhésion ou non à Soudons, Fermes ! dans la charte. Pas pour cocher des cases. Mais pour ne pas laisser des essaims livrés à eux-mêmes de l'émergence à la fin de la qualification (explorer le modèle économique, les partenariats à faire...) et s'assurer que les membres respectent la charte (le non-respect est un motif d'exclusion). Le grand choix qui a été fait est de ne pas avoir un fonctionnement fédéral. Les essaims ne seront ni des antennes ni des filiales mais des structures indépendantes liées par cette communauté pour continuer et contribuer au mouvement autour des technologies paysannes.

Un essaim passe par trois étapes d'accompagnement offert par l'Atelier Paysan : l'émergence, la qualification et l'autonomisation à l'animation territoriale.

- L'émergence : pour l'Atelier Paysan c'est resillonner le pays tel qu'on l'a fait avec l'observatoire et le manifeste pour colporter le projet politique. Pour les groupes paysans mobilisés il s'agit d'identifier leurs besoins et objectifs territoriaux pour construire ce relais local en ouvrant les imaginaires des activités et en recensant les besoins de la communauté paysanne présente. Autrement dit, c'est une succession de temps d'entre-aide (présentiels et distanciels) pour se structurer en tant que groupe et clarifier les contours de ce qui fera essaim sur le territoire d'intervention. La phase d'émergence

se termine si un prototype d'essai émerge ou pas. Cela définira si on reprend là où on a commencé où on continue. Le proto-essai choisira quelles seront les activités qu'il développera à l'issue de plusieurs mois d'entretiens avec la communauté paysanne élargie et se fixera des objectifs en fonction.

- La qualification : elle commence quand ce proto-essai sera inauguré (qu'il se sera doté d'une structure juridique) et qu'il présentera ses activités et objectifs à Soudons Fermes ! le réseau d'essai. Cette communauté met à disposition des ressources à transmettre aux essais, cette forme associative viendra irriguer les essais en termes de ressources (matérielles et immatérielles de l'Atelier Paysan). Cela leur donnera l'accès au pot commun que met l'Atelier Paysan à disposition de Soudons Fermes ! pour se développer. La qualification peut avoir lieu si un « contrat réciproque » s'établit autour des objectifs fixés. L'essai formule une demande de qualification (quelle partie le proto-essai prend, ses partenaires, quelle qualification par l'Atelier Paysan) et sera accompagné pour réaliser les objectifs qu'il s'est fixé grâce à des modules de formation, l'accès à une plateforme et l'animation du réseau. En échange, l'essai s'engage à respecter la charte de Soudons, Fermes ! Autrement dit : l'intégration à la qualification et à la communauté formalise un double engagement, réciproque. L'Atelier Paysan vous accompagne à ce que vous vous qualifiez par l'action à vous prémunir d'une relation directe avec notre mouvement autour des technologies paysannes via l'adhésion à Soudons Fermes ! et à participer aux activités pour animer la communauté. L'Atelier Paysan est à la 1^{ère} présidence tournante pour 3 ans. L'essai s'engage à respecter la charte du réseau (centralité aux paysans, entraide, libre, coopération...). Les qualifications sont « à la carte » - des ressources et moyens partagés de la coopérative seront alloués aux essais pour les accompagner. Cela peut porter et intégrer différentes activités de l'Atelier Paysan – RD, Formation, Animation, Logistique, Fonctions support.
- L'animation territoriale : pour passer d'essai en qualification à l'essai en activité, il faut que l'essai réalise ses objectifs. Il devient autonome avec la validation du CA de Soudons Fermes ! L'essai est alors invité à prendre part à ce réseau et le nourrir en contribuant aux communs. Le but pour l'Atelier Paysan devient alors de décentraliser par l'entraide la formation / l'observation / le référencement d'outils / le lancement de groupes techniques de réflexion sur la RD selon les défis locaux. L'Atelier Paysan garantit et garde la charge de l'accès au communs et du projet politique tout en demeurant la structure support et la plateforme de ressources – formation de formateurs, logistique et approvisionnement, garants des communs et l'accès aux technologies paysannes avec son standard de lecture, une activité de RD renouvelée, une animation du réseau vivante !

Pour en savoir plus et mieux s'approprier la démarche

- Consultez le [wiki de l'essaimage !](#)
- Téléchargez nos [ressources](#)
- Suivez nos [infos](#) via la Newsletter



La communauté nationale des essais : Soudons, fermes !

Charte de Soudons, fermes !

- Soudons, fermes ! est une communauté autonome et réseau d'essais (ou de structures essaimées) qui reconnaissent la SCIC L'Atelier Paysan comme structure d'essaimage, garante que le patrimoine de technologies paysannes innovées au sein de l'Atelier paysan demeure un commun. Les essais sont des personnes morales à but non lucratif, dans le sens de non enrichissement de personnes physiques. Leur adhésion à l'association Soudons, fermes ! permet de les qualifier en tant que tel.
- Dans tout ou partie de leur activité, les essais contribuent à faire mouvement autour des technologies paysannes et l'auto-construction de matériel agricole.
- Les essais favorisent la coopération, l'entraide, la réappropriation et la transmission des savoirs et des savoir-faire.
- Les activités des essais développées intra, inter ou extra Soudons, fermes ! s'appuient sur celles de l'Atelier Paysan, c'est-à-dire :
 - des processus de recherche et développement ascendants ;
 - la formation au travail du métal ;
 - l'animation scientifique et le colportage politique ;
 - la logistique et l'achat-revente de technologies paysannes auto-construites.
- Les essais mettent en commun et permettent un accès non contraint à l'ensemble des productions issues des travaux de recherche, d'ingénierie, d'animation et toute autre activité développé à l'Atelier Paysan.
- Les essais s'insèrent localement dans des communautés paysannes et alimentaires. Les essais œuvrent localement pour garantir leur autonomie technique ainsi que celle des usagères et usagers des technologies appropriées.
- Les essais soutiennent la défense des modèles de l'agroécologie paysanne et de la démocratie alimentaire.
- Dans tout ou une partie de leur contribution au réseau Soudons, fermes ! les essais portent et abordent l'enjeu de la transformation sociale du modèle agricole dominant. Ils participent activement au développement et à la promotion de la communauté constituée autour de l'Atelier Paysan.